



Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales

Lima, Perú, a 12 noviembre de 2015
INAI/188/15

SUMAR ESFUERZOS REGIONALES PARA CONSOLIDAR EL GOBIERNO ABIERTO, PROPONE EL COMISIONADO JOEL SALAS SUÁREZ

- **El comisionado del INAI afirmó que para consolidar la implementación del Gobierno Abierto, como un modelo que incorpore los principios de transparencia, colaboración y participación, se deben ampliar sus horizontes e impulsar Estados Abiertos**
- **En Lima, Perú, participa en el *XX Congreso Internacional del Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD), sobre la Reforma del Estado y de la Administración Pública***

El comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Joel Salas Suárez, propuso sumar esfuerzos regionales e iniciativas aisladas, para consolidar el Gobierno Abierto, al participar en el *XX Congreso Internacional del Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD), sobre la Reforma del Estado y de la Administración Pública*.

“Para consolidar la implementación del Gobierno Abierto, como un modelo de gestión que incorpore los principios de transparencia, colaboración y participación y que permita mejorar la gobernanza democrática, debemos ampliar sus horizontes e impulsar Estados Abiertos”, enfatizó.

Durante su participación en el panel "Del acceso a la información al Estado abierto", el comisionado del INAI señaló que se debe evitar que ese modelo de gestión se convierta en una etiqueta más, una moda, un recurso retórico o una estrategia de legitimación de la autoridad.

Salas Suárez sostuvo que los espacios de diálogo franco, colaboración y co-creación entre sociedad y autoridades, que permiten mejorar las políticas públicas, deben ser el horizonte de un Estado y no sólo esfuerzos aislados de ministerios o dependencias.

“En aras de avanzar en la construcción de Estados Abiertos, uno de los desafíos es comunicar efectivamente los avances y casos exitosos en el cumplimiento de los compromisos derivados de los esquemas de Gobierno Abierto, así como evaluar sus resultados e impacto en la vida cotidiana de las poblaciones”, remarcó.

El comisionado del INAI advirtió que el Estado abierto sólo puede ser alcanzado cuando exista una firme decisión política y cuando la sociedad civil mantenga una disposición cívica para involucrarse en la cocreación de todo el ciclo de políticas públicas.

“Esto debe originarse mediante la apertura de espacios de participación en torno a asuntos públicos puntuales, que demuestren la asunción de las responsabilidades conferidas para el cumplimiento de algún mandato, que interesen efectivamente a la ciudadanía, se adapten a las necesidades de ésta y permitan el control ciudadano sobre la aplicación de recursos públicos y el cumplimiento de los objetivos esperados para alguna acción de gobierno”, manifestó.

En ese sentido, dijo Joel Salas, la información que se transmita a una y otra de las partes, es decir a los gobiernos y a la ciudadanía, los resultados generados y las propuestas para su mejoría, generaría conocimiento público y los mecanismos de transparencia y rendición de cuentas se fortalecerían.

“El Estado es responsable de abrir la información, pero la ciudadanía también lo es de estar atenta a ella y usarla para tomar parte en la gestión de las políticas públicas”, apuntó.

Sin embargo, el comisionado reconoció que la ciudadanía no siempre está en capacidad de interpretar la complejidad técnica y la diversidad de la información que el Estado genera, por lo que el papel de algunos actores que actúan como “intermediarios”, es fundamental.

“Estos actores son los medios de comunicación, la academia, las organizaciones de la sociedad civil, las agrupaciones privadas y hasta los partidos políticos. Los intermediarios dotan de valor social a la información cuando al interesarse en temas específicos, demandan información a los sujetos obligados, verifican que estos cumplen con sus obligaciones de transparencia y “traducen” la información facilitando su comprensión y difusión”, explicó Joel Salas Suárez.

En este contexto, será presentada la propuesta de la Carta Iberoamericana de Gobierno Abierto (CIGA), cuyo objeto es la elaboración de un concepto propio de Gobierno Abierto para el CLAD y la definición de los elementos constitutivos de dicho modelo, como la transparencia, la participación colaborativa, la rendición de cuentas, entre otros.